

HALAMAN PERSETUJUAN

Laporan skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk disajikan

Surabaya, 27 Juli 2011

Mengetahui,

Dosen Pembimbing



Lucky Abrorry, M.Psi
NIP. 197910012006041005

1. Definisi Operasional	50
2. Alat Ukur Gaya Belajar	50
F. Teknik sampling	54
G. Teknik Analisis Data	55
H. Analisis Data	56
BAB IV : HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	58
A. Hasil Penelitian	58
1. Persiapan dan Pelaksanaan Penelitian.....	58
2. Deskripsi Hasil Penelitian	59
B. Pengujian Hipotesis	64
C. Pembahasan Hasil Penelitian	68
BAB V : PENUTUP	72
A. Kesimpulan	72
B. Saran	72
DAFTAR PUSTAKA	74
LAMPIRAN	

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pendidikan memegang peranan penting dalam mempersiapkan Sumber Daya Manusia yang berkualitas. Oleh karena itu pendidikan hendaknya dikelola, baik secara kualitas maupun kuantitas. Namun kenyataannya kualitas dan kuantitas masih tetap merupakan suatu masalah yang paling menonjol dalam setiap usaha pembaharuan Sistem Pendidikan Nasional (Sudjana, 1996).

Dalam pelaksanaan pengajaran selayaknya berpegang pada apa yang tertuang dalam perencanaan. Namun, situasi yang dihadapi guru dalam melaksanakan pengajaran mempunyai pengaruh besar terhadap proses belajar mengajar itu sendiri. Oleh sebab itu guru sepatutnya peka terhadap sesuatu yang dihadapi, sehingga dapat menyesuaikan pola tingkah lakunya dalam mengajar dengan situasi yang dihadapi (M. Ali, 2004).

Pendidikan merupakan sarana penting dalam proses belajar mengajar. Dimana dalam proses belajar mengajar terjadi interaksi antara berbagai komponen pelajaran. Komponen-komponen itu dapat dikelompokkan kedalam tiga kategori utama, yakni guru sebagai pendidik, isi materi pelajaran yang akan di ajarkan , dan siswa sebagai peserta didik.

Interaksi antara ketiga komponen tersebut melibatkan sarana dan prasarana, seperti metode, media, dan penataan lingkungan tempat belajar, sehingga tercipta situasi belajar-mengajar yang memungkinkan tercapainya tujuan yang telah direncanakan sebelumnya.

Berbagai hasil penelitian membuktikan bahwa kemampuan dasar atau kemampuan potensial (intelegensi dan bakat) seseorang berbeda-beda satu sama lain. Tidak ada individu yang mempunyai intelegensi ataupun bakat sama dalam berbagai bidang. Meskipun kita terima pengelompokan siswa berdasarkan kategorisasi prestasi tinggi-sedang-rendah, itu hanyalah suatu pendekatan saja. Hakekatnya setiap siswa berbeda secara individual, baik dalam hal prestasi hasil belajar maupun kemampuan potensialnya.

Menekankan pentingnya memperhatikan perbedaan individual dalam pengajaran, sungguh suatu keharusan. Namun demikian dalam praktek hal ini masih merupakan sesuatu yang ideal. Dalam mewujudkan pembelajaran tersebut, guru harus memahami dan mampu mengembangkan strategi belajar mengajar dengan pendekatan individual.

Dengan strategi belajar mengajar individual, disamping memungkinkan setiap siswa dapat belajar sesuai dengan kemampuan potensialnya, juga memungkinkan setiap siswa dapat menguasai seluruh bahan pelajaran secara penuh. Kemampuan memperoleh hasil secara penuh ini merupakan ide tersendiri yang melandasi berbagai sistem pengajaran individual.



Mengingat pendidikan harus dikelola baik secara kualitas maupun kuantitas, maka hal tersebut bisa tercapai pada waktunya dengan hasil yang baik. Hasil belajar seseorang ditentukan oleh berbagai faktor yang mempengaruhinya. Salah satu faktor adalah gaya belajar atau *learning style*. Gaya belajar merupakan suatu karakteristik kognitif, afektif, dan perilaku psikomotoris. Sebagai indikator yang bertindak secara relatif stabil untuk siswa merasa saling berhubungan dan bereaksi terhadap lingkungan belajar. Gaya belajar mengacu pada cara belajar yang lebih disukai siswa. Umumnya dianggap bahwa gaya belajar seseorang berasal dari variabel kepribadian termasuk susunan kognitif dan psikologi, latar belakang social cultural dan pengalaman pendidikan (Christiana, 2004).

Lebih lanjut Christiana (2004), mengatakan, “Pembelajar akan dapat belajar dengan baik dan hasil belajarnya baik, apabila ia mengerti gaya belajarnya. Hal tersebut memudahkan pembelajar dapat menerapkan pembelajaran dengan mudah dan tepat, meningkatkan kemampuan intelegensinya yang sangat mempengaruhi hasil belajar. Hasil belajar merupakan gambaran tingkat penguasaan mahasiswa terhadap sasaran belajar pada topik bahasan yang dieksperimenkan, yang diukur dengan berdasarkan jumlah skor jawaban benar pada soal yang di susun sesuai dengan sasaran belajar.” Dalam artikelnya yang berjudul (“*pengaruh penggunaan bahan ajar dan gaya belajar terhadap hasil belajar*”).

Silberman, (2006). Menyatakan bahwa kalangan pendidikan telah menyadari bahwa peserta didik memiliki bermacam gaya belajar. Sebagian siswa bisa belajar dengan sangat baik hanya dengan melihat orang lain melakukannya. Biasanya, mereka ini mempunyai penyajian informasi yang runtut. Mereka lebih menuliskan apa yang dikatakan guru. Selama pelajaran, mereka biasanya diam dan jarang terganggu oleh kebisingan. Peserta didik visual ini berbeda dengan peserta didik audiroti, yang biasanya tidak sungkan-sungkan untuk memperhatikan apa yang dikerjakan oleh guru dan membuat catatan. Mereka mengandalkan kemampuan untuk mendengar dan mengingat. Selama pelajaran, mereka mungkin banyak bicara dan mudah teralihkan perhatiannya oleh suara atau kebisingan. Peserta didik kinestetik, belajar dengan terlibat langsung dalam suatu kegiatan. Mereka cenderung impulsif (semaunya sendiri), dan kurang sabaran. Dan selama pelajaran, mereka mungkin merasa gelisah bila tidak bisa leluasa bergerak dan mengerjakan sesuatu.

Susilo, (2006). Mengungkapkan bahwa dalam berbagai penelitian telah dilakukan untuk membuktikan bahwa ternyata kita memiliki cara belajar dan berfikir yang berbeda-beda. Kita akan merasa lebih efektif dan lebih baik dengan menggunakan lebih banyak mendengarkan, namun orang lain merasa lebih baik dengan membaca dan bahkan ada yang merasa bahwa hasilnya akan optimal jika kita belajar langsung mempraktekkan apa yang akan dipelajari. Bagaimana cara kita belajar akan sangat mempengaruhi struktur otak kita. Hal inilah yang kemudian kita kenal sebagai *Learning Style* (Gaya Belajar).

Ketika siswa memasuki kelas tiga SD, mereka mulai peka terhadap lingkungan sekolah. Mereka sudah bisa menilai guru mana yang lebih enak mengajar. Bahkan mereka telah menginginkan lingkungan atau suasana yang nyaman untuk belajar. Misalnya nuansa kelas yang rapi dan bersih membuat mereka merasa nyaman dan efektif untuk belajar serta membuat mereka selalu semangat untuk mengikuti pelajaran-pelajaran yang disampaikan oleh guru. Guru yang sering memberikan kuis-kuis pelajaran biasanya lebih disukai oleh siswa apalagi jika guru memberikan hadiah bila siswa mampu menjawab. Kata-kata pujian yang dapat membangkitkan semangat para siswa juga akan memacu semangat belajar siswa. Anak pada usia ini biasanya jarang belajar kecuali menjelang akan diadakan ujian atau ulangan. Namun mereka lebih hobi membaca buku dan majalah anak-anak. Tapi mereka benar-benar memperhatikan pada saat belajar di kelas (Susilo, 2006).

Setiap individu memiliki keunikan masing-masing dalam belajar, tiap orang memiliki gaya belajar sendiri. Perbedaan itu bahkan ada pada anak-anak dari satu keluarga, seperti beda dengan kakak, adik atau saudara kembar sekalipun. Contohnya saat mengikuti pelajaran di kelas, ada siswa yang begitu tekun menyimak meski guru menyampaikan materi pelajaran tak ubahnya seperti ceramah selama berjam-jam. Ada yang terkesan hanya memperhatikan sepintas, meski sebetulnya mereka membuat catatan-catatan kecil di bukunya.

Namun jangan ditanya berapa banyak siswa yang merasa bosan dengan pendekatan belajar yang menempatkan siswa sebagai pendengar setia. Secara

keseluruhan, ada siswa yang lebih mudah menangkap isi pelajaran jika disertai praktek. Siswa seperti ini lebih suka berkutat di laboratorium mengamati dan mempelajari berbagai hal nyata ketimbang mendengar penjelasan si guru. Sedangkan temannya yang lain mungkin lebih tertarik mengikuti pelajaran yang disertai berbagai aspek gerak. Contohnya, guru yang menerangkan materi pelajaran kesenian sambil sesekali diselingi nyanyian dan tepuk tangan.

Tidak hanya itu, ada siswa yang harus bersemedi dan tutup pintu kamar rapat-rapat supaya bisa konsentrasi belajar. Akan tetapi cukup banyak yang mengaku justru terbuka pikirannya bila belajar sambil mendengarkan musik, entah yang mengalun merdu atau malah ingar-bingar. Sementara sebagian lainnya merasa perlu untuk mengubah materi pelajaran menjadi komik atau corat-coret yang gampang “dibaca”.

Apa pun gaya belajar yang dipilih pada dasarnya memiliki tujuan yang sama, yaitu agar yang bersangkutan bisa menangkap materi pelajaran dengan sebaik-baiknya dan memberi hasil optimal. Bukankah masing-masing pelajaran juga disampaikan oleh guru yang berbeda dengan karakter mengajar yang berbeda pula. Itulah mengapa, guru perlu turun tangan mengamati gaya belajar masing-masing siswa.

Dengan memahami hal itu, sebetulnya guru sudah memberi kontribusi besar dalam keberhasilan belajar siswanya karena siswa menjadi mudah menangkap materi pelajaran. Buktinya, ketidakpahaman guru terhadap gaya belajar siswa kerap menimbulkan kesalahpahaman. Ada guru yang tidak

senang melihat siswanya asyik bikin coretan-coretan selagi di kelas. Atau ada juga guru yang langsung menegur siswa yang terlihat tak bisa diam saat sedang diajar. Padahal, perilaku corat-coret saat belajar tak mesti berarti ia enggan belajar. Bisa jadi, ia justru tengah berusaha menangkap materi pelajaran lewat corat-coretnya tadi.

Tidak sedikit siswa yang cepat mengerti kalau materi pelajarannya disampaikan lewat gambar atau ilustrasi. Nah, karena guru tidak membuatnya, maka siswalah yang tergerak menggambari bukunya semata-mata untuk memudahkan dirinya. Demikian pula dengan siswa-siswa yang terlihat aktif bergerak ke sana kemari selama di kelas. Siswa seperti ini boleh jadi merupakan tipe aktif yang selalu kelebihan energi. Ia menyukai aktivitas fisik dan mudah bosan pada omongan/penjelasan panjang lebar.

Sehingga guru diharapkan selalu siap memposisikan dirinya sebagai fasilitator dan motivator, bukan sebagai satu-satunya yang berkuasa di kelas. Dengan peran tersebut siswa tetap asik dalam kegiatan belajar sehingga mudah dalam memecahkan persoalan dan belajar untuk tidak bergantung pada orang lain. Kesempatan seluas luasnya hendaknya diberikan kepada anak untuk terlibat dalam kegiatan yang melibatkan seluruh aspek bidang studi pengembangan seperti mental, fisik, social dan moral siswa sehingga guru hendaknya menyiapkan materi yang kaya akan variasi kegiatan (Emirina, 2009).

Kusmirahayu, (2010). Menambahkan bahwa guru hendaknya terus menerus melakukan pemantauan secara langsung di kelas maupun di luar kelas untuk menjaga efektivitas pembelajaran. Hal ini tentunya dapat memantau siswa dalam belajar, sehingga bermanfaat untuk pengembangan program, dan dapat mengoptimalkan proses pembelajaran.

Hasil riset menunjukkan bahwa murid yang belajar dengan menggunakan gaya belajar mereka yang dominan, saat mengerjakan tes, akan mencapai nilai yang jauh lebih tinggi dibandingkan bila mereka belajar dengan cara yang tidak sejalan dengan gaya belajar mereka (Gunawan, 2006).

Penelitian ini sudah dilakukan sebelumnya oleh Susmiati (2006), yakni tentang pengaruh gaya belajar siswa terhadap hasil belajar siswa pada bidang pendidikan agama islam. Sedangkan hasil dalam penelitian tersebut adalah bahwa ada pengaruh pada gaya belajar auditori, visual dan kinestetik terhadap hasil belajar siswa pada bidang studi pendidikan agama islam dan disini gaya visual yang lebih efektif dalam proses belajar mengajar.

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa gaya belajar siswa sangat berpengaruh terhadap hasil belajar siswa. Sehingga diharapkan agar guru dapat lebih meningkatkan mutu pembelajaran di sekolah dengan melakukan pendekatan pada siswa sehingga guru dapat mengetahui gaya belajar masing-masing siswa. Tentunya hal ini juga diperlukan kerjasama antara guru dan orang tua demi terwujudnya pendidikan yang berkualitas agar siswa mencapai prestasi yang lebih baik dan membanggakan.

Bab III Metode penelitian. Merupakan pembahasan permasalahan metode yang digunakan dalam penelitian yang meliputi; pendekatan dan jenis penelitian, definisi operasional, populasi dan sampel, teknik sampling, instrument pengumpulan data, uji validitas, uji reabilitas dan teknik analisis data.

Bab IV Hasil penelitian dan pembahasan, berisi penyajian data dan analisis dari data yang sudah dikumpulkan. Terdiri dari deskripsi obyek penelitian, persiapan penelitian, pelaksanaan penelitian, pengukuran validitas dan reliabilitas, analisis data, deskripsi hasil penelitian dan pembahasan hasil penelitian, Pengujian Hipotesis, Pembahasan Hasil Penelitian

Bab V Penutup. Merupakan bagian akhir dari skripsi ini, yang berisi tentang kesimpulan dan saran.

BAB II

KAJIAN PUSTAKA

A. Gaya Belajar

1. Pengertian Belajar

Belajar merupakan suatu keharusan bagi setiap manusia, baik itu dikemas secara formal maupun non formal. Inti dari belajar adalah “pengalaman” dan dengan bekal pengalaman ini manusia pembelajar akan dapat berubah dari dimensi tidak tahu menjadi tahu, jadi tidak mengerti menjadi paham, sehingga implikasinya akan tampak pada tiga tataran domain kognitif, afektif dan psikomotorik.

Secara psikologis belajar merupakan suatu proses perubahan tingkah laku sebagai hasil dari interaksi dengan lingkungannya dalam memenuhi kebutuhan hidupnya. Jadi dapat disimpulkan bahwa belajar merupakan proses yang harus dilalui untuk dapat mencapai keberhasilan tidak hanya dalam bidang akademis, namun juga dalam bidang-bidang lainnya (Susilo, 2006).

Beberapa pengertian belajar menurut beberapa para ahli dalam (wawan, 2009), antara lain :

a. **Drs. Slameto (1999).**

Menjelaskan bahwa Belajar adalah suatu proses usaha yang dilakukan individu untuk memperoleh suatu perubahan tingkah laku

lingkungan dan memproses informasi tersebut atau merupakan cara yang cenderung dipilih seseorang untuk menerima informasi dari lingkungan dan memproses informasi tersebut. Gaya belajar seseorang merupakan kombinasi dari bagaimana ia menyerap, dan kemudian mengatur serta mengolah informasi.

Gaya belajar adalah cara yang lebih kita sukai dalam melakukan kegiatan berpikir, memproses dan mengerti suatu informasi (Gunawan, 2006). Sedangkan menurut Nasution (1995), menganggap bahwa gaya belajar adalah cara konsisten yang dilakukan oleh seorang murid dalam menangkap stimulus atau informasi, cara mengingat, berpikir dan memecahkan persoalan. Tidak semua orang mengikuti cara yang sama, masing-masing menunjukkan perbedaan, namun para peneliti dapat menggolong-golongkannya.

Deporter & Hernacki (1999), mengatakan, bahwa gaya belajar kita merupakan kunci untuk mengembangkan kinerja dalam pekerjaan, disekolah, dan dalam situasi-situasi antar pribadi. Ketika kita menyadari bagaimana kita dan orang lain menyerap dan mengolah informasi, kita dapat menjadikan belajar dan berkomunikasi lebih mudah dengan gaya kita sendiri.

Berbagai pengertian mengenai gaya belajar diatas, sehingga dapat disimpulkan bahwa gaya belajar merupakan cara yang lebih disukai pada masing-masing siswa dimana dengan gaya itu sendiri tentunya akan membuat ia merasa nyaman dan mudah untuk memahami materi yang

B. Hasil Belajar Siswa

1. Pengertian Hasil Belajar

Hasil belajar adalah hasil evaluasi taraf keberhasilan rencana dan pelaksanaan kegiatan belajar-mengajar. Untuk melihat sejauh mana taraf keberhasilan mengajar guru dan belajar peserta didik secara tepat (*valid*) dan dapat dipercaya (*reliable*), kita memerlukan informasi yang didukung oleh data yang objektif dan memadai tentang indikator-indikator perubahan-perubahan perilaku dan pribadi peserta didik (Rusyan Dkk, 1989asil

Menurut Sukmadinata (2005), mengatakan bahwa hasil belajar atau *achievement* merupakan realisasi atau pemekaran dari kecakapan-kecakapan potensial atau kapasitas yang dimiliki seseorang. Sedangkan penguasaan hasil belajar oleh seseorang dapat dari perilakunya, baik perilaku dalam bentuk penguasaan pengetahuan, keterampilan berpikir maupun keterampilan motorik. Hampir sebagian terbesar dari kegiatan perilaku yang diperlihatkan seseorang merupakan hasil belajar.

Disekolah hasil belajar ini dapat dilihat dari penguasaan siswa akan mata pelajaran yang ditempuhnya. Tingkat penguasaan pelajaran atau hasil belajar dalam mata pelajaran tersebut di sekolah dilambangkan dengan angka-angka atau huruf, seperti angka 0-10 pada pendidikan dasar dan menengah dan huruf A, B, C, D pada pendidikan tinggi.

Sebenarnya hampir seluruh perkembangan atau kemajuan hasil karya juga mmerupakan hasil belajar, sebab proses belajar tidak hanya

berlangsung di sekolah tetapi juga di tempat kerja dan di lingkungan masyarakat. Pada lingkungan kerja, hasil belajar ini sering diberi sebutan prestasi kerja, yang sesungguhnya merupakan sesuatu *achievement* juga.

Menurut Dimiyati dan Mudjiono (1999), hasil belajar merupakan hal yang dapat dipandang dari dua sisi yaitu sisi siswa dan dari sisi guru. Dari sisi siswa, hasil belajar merupakan tingkat perkembangan mental yang lebih baik bila dibandingkan pada saat sebelum belajar. Tingkat perkembangan mental tersebut terwujud pada jenis-jenis ranah kognitif, afektif, dan psikomotor. Sedangkan dari sisi guru, hasil belajar merupakan saat terselesikannya bahan pelajaran.

Hasil belajar merupakan hasil proses belajar. Pelaku aktif dalam belajar adalah siswa. Hasil belajar juga merupakan hasil proses belajar atau disebut juga dengan proses pembelajaran. Sedangkan pelaku aktif pembelajaran adalah guru. Dengan demikian, maka hasil belajar dapat dikatakan sesuatu hal yang dapat dipandang dari dua sisi. *Dari sisi siswa*, hasil belajar merupakan “tingkat perkembangan mental” yang lebih baik bila dibandingkan pada saat pra-belajar. “tingkat perkembangan mental” tersebut terkait dengan bahan pelajaran. Tingkat perkembangan mental tersebut terwujud pada jenis-jenis ranah kognitif, afektif dan psikomotor. Secara menyeluruh proses belajar berjalan dalam waktu beberapa tahun sesuai dengan jenjang sekolah. Proses belajar di pendidikan dasar selama sembilan tahun, terdiri dari tingkat sekolah dasar dan sekolah menengah.

berdasarkan transmisi dan penyimpanan pengetahuan kehilangan fungsinya. Permintaan masyarakat untuk model pembelajaran baru, bertujuan untuk mengembangkan kemampuan siswa untuk memperbarui pengetahuan mereka agar berkembang. Proses model pembelajaran, dengan fokus pada proses konstruksi pengetahuan dan pemanfaatan, tampaknya Sesuai untuk memenuhi tuntutan baru. Terutama mengintegrasikan teori-teori belajar dan teori pengajaran menunjukkan Harapan kemungkinan untuk mengembangkan kemampuan peserta didik untuk mengatur diri sendiri dalam proses belajar mereka (Jan D. Vermunt, Nico Verloop, 1999).

Rita Dunn dalam (Susilo, 2006). Seorang pelopor di bidang gaya belajar, telah menemukan banyak variabel yang mempengaruhi cara belajar siswa. Hal ini mencakup faktor-faktor fisik, emosional, sosiologis dan lingkungan. Gaya belajar merupakan bagaimana seseorang menyerap, dan kemudian mengatur serta mengelolah informasi. Gaya belajar adalah suatu proses gerak laku, penghayatan, serta kecenderungan seseorang pelajar mempelajari atau memperoleh sesuatu ilmu dengan cara yang tersendiri.

Lanjut Rita Dunn, Deporter & Hernacki (2000). Juga mengatakan bahwa murid yang diajar dengan gaya belajar yang lebih tepat bagi mereka telah menunjukkan peningkatan dalam proses belajar mengajar, meningkatkan toleransi terhadap cara-cara belajar yang berbeda dan dapat meningkatkan prestasi akademik.

Munif Chatib dalam (Usep Saefurohman, 2009).mengatakan bahwa hakikatnya gaya mengajar yang dimiliki guru adalah sebagai strategi transfer

informasi yang diberikan kepada siswanya. Sedangkan gaya belajar adalah bagaimana sebuah informasi dapat diterima dengan baik oleh siswanya. Lebih lanjut Munif Chatib mengatakan bahwa Penelitian yang dilakukan Howard Gardner menunjukkan bahwa ternyata gaya belajar siswa tercermin dari kecenderungan jenis kecerdasan yang dimiliki oleh siswa tersebut. Artinya, jika seorang siswa memiliki kecenderungan kecerdasan visual-spasial, gaya belajarnya akan ditunjukkan dengan banyak mengingat apa yang dilihat daripada apa yang didengar, senang membaca daripada dibacakan, senang menggambar dan mendesain, serta senang berdemonstrasi daripada ceramah. Gaya belajar ini menjadi modal bagi guru untuk menerapkan gaya mengajarnya sesuai dengan gaya belajar siswa tersebut. Jika hal ini terjadi, dipastikan pembelajaran akan semakin mudah dan menyenangkan bagi guru dan siswanya.

Sebaliknya lanjut Munif dalam (Usep Saefurohman, 2009) , siswa tersebut akan cepat merasa bosan dan tidak betah di kelas jika ia punya kecenderungan kecerdasan spasial-visual sementara gurunya mengajar dengan gaya ceramah yang monoton. Dengan begitu, tidak tepat kalau kita sebagai guru memvonis siswa yang bermasalah, lambat, dan gagal, padahal sebenarnya gaya mengajar kita tidak sesuai dengan gaya belajar siswa.

Apabila guru berhasil masuk ke dunia siswa lewat penyesuaian gaya belajar siswa, siswa akan rela dengan hak mengajarnya guru karena, menurut deporter (1999), wewenang mengajar dan hak mengajar itu berbeda. Mungkin setiap guru yang memiliki lisensi mengajar punya wewenang untuk mengajar.

Namun hak mengajar adalah sesuatu yang harus diraih oleh seorang guru dengan kerja keras dan hak tersebut ada dalam keinginan para siswa. Oleh karena itu, seharusnya setiap guru memiliki data tentang gaya belajar siswanya masing-masing. Kemudian setiap guru diharapkan untuk bisa menyesuaikan gaya mengajarnya dengan gaya belajar siswa yang telah diketahui dari hasil pengamatan kecerdasan dari masing-masing siswa tersebut (Usep Saefurohman, 2009).

Dari pernyataan diatas maka dapat diambil kesimpulan bahwa gaya belajar siswa haruslah seimbang atau dapat dikatakan *maching* dengan gaya mengajar guru dikelas. Karena dengan keserasian itu dapat meningkatkan proses belajar mengajar antara siswa dan guru, sehingga hal ini tentunya akan berpengaruh pada hasil belajar siswa. Dimana yang tadinya ada sebagian siswa yang merasa kesulitan dalam menerima materi karena adanya ketidaksesuaian antara gaya belajar siswa dan gaya mengajar guru, sehingga hal itu dianggap sebagai kendala untuk memicu siswa berhasil dalam belajar. Maka hal itu harus dirubah dengan cara yang telah dijelaskan diatas bahwasanya antara gaya belajar siswa dan gaya mengajar guru haruslah sesuai, sehingga siswa mampu untuk mencapai hasil belajar yang lebih baik dan tentunya itu akan meningkatkan potensi yang dimiliki pada setiap siswa.

Dengan demikian peneliti dapat memberikan jawaban dalam rumusan hasil belajar di tinjau dari gaya belajar (auditorial, visual, dan kinestetik) pada siswa tingkat sekolah dasar (SD)". Sesuai dengan fakta yang dipaparkan diatas, bahwasanya terdapat perbedaan yang sangat signifikan antara hasil

hubungan yang terbilang cukup antara gaya belajar dengan hasil belajar siswa dalam bidang studi fikih dengan hasil 0,5971.

3. Lina Arifianasari (2010), dalam judulnya perbedaan prestasi belajar bidang studi bahasa inggris ditinjau dari gaya belajar (Visual, Auditorial, Kinestetik). Hasil dari analisis data diperoleh hasil taraf signifikansi 0.948. Berdasarkan hasil tersebut maka $0.948 > 0.05$, karena signifikansi lebih besar dari 0.05, maka H_0 diterima dan H_a ditolak. Hal ini juga menunjukkan bahwa tidak ada perbedaan prestasi belajar bidang studi bahasa inggris ditinjau dari gaya belajar (Visual, Auditorial, Kinestetik). Dari hasil uji tersebut juga diketahui bahwa ada 41 siswa yang memiliki gaya belajar visual dengan Mean Rank sebesar 75.28, sedangkan jumlah siswa yang mempunyai gaya belajar auditorial adalah sebesar 88 siswa dengan Mean Rank sebesar 74.77, dan ada 19 siswa yang memiliki gaya belajar kinestetik dengan Mean Rank 71.58.

Meskipun terdapat kesamaan dalam metode serta lingkup pembahasan yang sama-sama membahas tentang gaya belajar dan hasil belajar, namun dalam penelitian ini juga terdapat perbedaan dengan penelitian terdahulu. Dalam penelitian kali ini ada satu variabel yang tidak ada pada penelitian terdahulu yakni gaya mengajar, disini peneliti lebih memfokuskan pembahasan pada perbedaan gaya belajar dan mengajar terhadap hasil belajar sedangkan penelitian terdahulu mengkaji pengaruhnya. Sehingga skripsi diatas dapat menjadi rujukan atau

E. Kerangka Teoritik

Gaya belajar merupakan suatu cara yang dilakukan oleh seseorang dalam belajar dengan harapan agar mereka dapat menerima informasi dengan baik, gaya belajar juga dapat didefinisikan sebagai cara untuk mempermudah proses belajar. Dan tentunya setiap orang mempunyai gaya belajar yang berbeda-beda, hal ini sesuai dengan karakteristik seseorang. Gaya belajar merupakan cara yang lebih disukai pada masing-masing siswa dimana dengan gaya itu sendiri tentunya akan membuat ia merasa nyaman dan mudah untuk memahami materi yang dipelajari. Hal ini tentunya akan membuat belajar siswa lebih menyenangkan dengan caranya sendiri.

Hasil belajar adalah terjadinya perubahan sikap yang dimiliki oleh seseorang dimana setiap orang mempunyai kemampuan yang berbeda-beda, sehingga hasil yang diperoleh dari belajarpun juga berbeda antara yang satu dengan yang lain. Hasil belajar memiliki pengaruh terhadap perubahan perilaku dikarenakan adanya proses belajar mengajar. Hasil belajar merupakan tingkat perkembangan mental yang lebih baik bila dibandingkan pada saat sebelum belajar.

Rita Dunn dalam (Susilo, 2006). Seorang pelopor di bidang gaya belajar, telah menemukan banyak variabel yang mempengaruhi cara belajar siswa. Hal ini mencakup faktor-faktor fisik, emosional, sosiologis dan lingkungan. Gaya belajar merupakan bagaimana seseorang menyerap, dan kemudian mengatur serta mengelolah informasi. Gaya belajar adalah suatu proses gerak laku, penghayatan, serta kecenderungan seseorang pelajar

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan dan jenis penelitian

Metode penelitian merupakan cara untuk memecahkan persoalan dalam penelitian ilmiah tidaknya suatu penelitian sangat tergantung pada metodologi yang digunakan (Suryabrata, 2000). Kesalahan dalam menentukan metode penelitian mengakibatkan kesalahan dalam pengambilan data serta pengambilan keputusan, karena itu dalam penentuannya harus tepat dan didasarkan pada alasan-alasan yang kuat.

Penelitian ini bertujuan untuk menemukan, menggambarkan, mengembangkan dan menguji kebenaran suatu pengetahuan secara ilmiah (Sutrisno, 2000). Pada dasarnya metode penelitian merupakan cara ilmiah untuk mendapatkan data dengan tujuan dan kegunaan tertentu (Sugiyono,2009)

Dalam penelitian ini pendekatan yang digunakan adalah pendekatan kuantitatif yang merupakan penelitian yang menekankan analisisnya pada data *numeric* atau angka yang diolah melalui metode statistiknya.

Jenis penelitian ini adalah komparatif, yaitu penelitian yang melihat pengaruh antara variabel-variabel dalam penelitian dan menguji hipotesis yang telah dirumuskan sebelumnya. Dengan kata lain penelitian ini bertujuan untuk melihat sejauh mana perbedaan antara gaya belajar dan gaya mengajar terhadap hasil belajar pada siswa (Suryabrata, 2000)

B. Variabel Penelitian

Variabel penelitian pada dasarnya adalah segala sesuatu yang berbentuk apa saja yang ditetapkan oleh peneliti untuk dipelajari sehingga diperoleh informasi tentang hal tersebut, kemudian ditarik kesimpulannya (Sugiyono, 2009).

Menurut Hatch dan Farhady (Sugiyono, 2009). Mengatakan bahwa secara teoritis variabel dapat didefinisikan sebagai atribut seseorang, atau obyek yang mempunyai variasi antara satu orang dengan yang lain atau satu obyek dengan obyek yang lain.

Kerlinger (1973), menyatakan bahwa variabel adalah konstruk (*constructs*) atau sifat yang akan dipelajari. Dibagian lain Kerlinger menyatakan bahwa variable yang dapat dikatakan sebagai suatu sifat yang diambil dari suatu nilai yang berbeda (*different values*). Selanjutnya Kidder (1981), menyatakan bahwa variabel adalah suatu kualitas (*qualities*) dimana peneliti mempelajari dan menarik kesimpulan darinya.

Berdasarkan pengertian-pengertian diatas, maka dapat dirumuskan di sini bahwa variabel penelitian adalah suatu atribut, sifat atau nilai dari orang, obyek atau kegiatan yang mempunyai variasi tertentu yang ditetapkan oleh peneliti untuk mempelajari dan kemudian ditarik kesimpulannya (Sugiyono, 2009).

Menurut hubungan antara satu variabel dengan variabel yang lain maka macam-macam variabel dalam penelitian dapat dibedakan menjadi :

Definisi operasional variabel bebas dalam penelitian ini adalah gaya belajar. Gaya belajar merupakan suatu cara yang dilakukan oleh seseorang dalam belajar dengan harapan agar mereka dapat menerima informasi dengan baik, gaya belajar juga dapat didefinisikan sebagai cara untuk mempermudah proses belajar. Dan tentunya setiap siswa mempunyai gaya belajar yang berbeda-beda, hal ini sesuai dengan karakteristik seseorang. Indikator gaya belajar dapat diukur berdasarkan teori Cythia Ulrich Tobias yang mencakup karakteristik gaya belajar Auditori, Visual dan Kinestetik.

Sedangkan definisi operasional variabel terikat dalam penelitian ini adalah Hasil Belajar. Hasil belajar memiliki pengaruh terhadap perubahan perilaku dikarenakan adanya proses belajar mengajar. Hasil belajar merupakan tingkat perkembangan mental yang lebih baik bila dibandingkan pada saat sebelum belajar. Hasil belajar merupakan evaluasi dari proses belajar para siswa selama satu semester. Adapun instrumen hasil belajar adalah dengan melihat pada nilai tengah semester siswa.

D. Subjek Penelitian

1. Populasi

Secara garis besar, populasi dapat dipahami sebagai keseluruhan obyek yang menjadi perhatian kita. Besarnya populasi berarti merujuk pada banyaknya anggota yang ada didalam populasi (Audifax, 2008). Populasi merupakan keseluruhan individu atau objek yang diteliti yang memiliki beberapa karakteristik yang sama, dapat berupa usia, jenis kelamin, tingkat pendidikan, wilayah tempat tinggal dan seterusnya.

1. Definisi Operasional

Menurut Young dikutip oleh Koentjaraningrat (1991), definisi operasional merupakan suatu definisi yang didasarkan pada karakteristik yang dapat diobservasi dari apa yang sedang didefinisikan atau mengubah konsep-konsep yang berupa konstruk-konstruk dengan kata-kata yang menggambarkan perilaku atau gejala yang dapat diamati dan yang dapat diuji dan ditentukan kebenarannya oleh orang lain (Jonathan, 2006).

Gaya belajar merupakan suatu cara yang dilakukan oleh seseorang dalam belajar dengan harapan agar mereka dapat menerima informasi dengan baik, gaya belajar juga dapat didefinisikan sebagai cara untuk mempermudah proses belajar. Dan tentunya setiap orang mempunyai gaya belajar yang berbeda-beda, hal ini sesuai dengan karakteristik seseorang. Indikator gaya belajar dapat diukur berdasarkan teori Cythia Ulrich Tobias, (1996). Yang mencakup karakteristik gaya belajar Auditory, Visual dan Kinestetik.

2. Alat Ukur Gaya Belajar

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah skala psikologi. Skala psikologi adalah bentuk skala gaya belajar yang digunakan untuk mengungkap gaya belajar siswa. Skala gaya belajar adalah daftar pertanyaan atau pernyataan yang berkenaan dengan gaya belajar siswa yang harus dijawab atau diisi berdasarkan sejumlah subyek,

dan atas jawaban atau isian tersebut kemudian peneliti mengambil kesimpulan berkenaan dengan subyek.

Dalam penelitian ini, untuk menentukan skor menggunakan skala Likert. Penskalaan Likert ini merupakan penskalaan yang menggunakan distribusi respon sebagai dasar penentuan nilai skalanya. Skala ini berisikan seperangkat pernyataan yang merupakan pendapat dari subyek penelitian. Sebagian dari pernyataan ini memperlihatkan pendapat yang positif (*favorable*) maupun negatif (*unfavorable*). Dalam penskalaan model Likert dikenal lima alternatif jawaban atas pernyataan yang ada yakni Sangat Setuju (SS), Setuju (S), Netral (N), Tidak Setuju (TS), dan Sangat Tidak Setuju (STS), (Suryabrata, 2000).

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan semua alternatif jawaban. Alasan peneliti menggunakan semua alternatif jawaban adalah diharapkan subyek dapat berpikir dua kali dalam menjawab pertanyaan atau pernyataan yang diberikan oleh peneliti. Sehingga peneliti dapat memperoleh hasil yang maksimal atas jawaban tersebut. Alternatif jawaban disusun dalam bentuk tingkatan yang berisi dalam lima kategori pilihan jawaban, yaitu: SS = Sangat Setuju, S = Setuju, N = Netral, TS= Tidak Setuju, STS= Sangat Tidak Setuju. Kriteria dan nilai alternatif jawaban skala gaya belajar terdapat pada tabel.

Tabel 3.3

Kriteria dan Nilai Alternatif Jawaban Skala Gaya Belajar

No.	Kreteria	<i>Favorable</i>	<i>Unfavorable</i>
1.	Sangat Setuju	5	1
2.	Setuju	4	2
3.	Netral	3	3
4.	Tidak Setuju	2	4
5.	Sangat Tidak Setuju	1	5

Untuk menyusun dan mengembangkan instrument maka peneliti terlebih dahulu membuat *blue print* yang memuat tentang indikator dari variabel penelitian yang dapat memberikan gambaran mengenai isi dan dimensi kawasan ukur yang akan dijadikan acuan dalam penulisan aitem. *blue print* tersebut adalah gaya belajar siswa dengan skala yang disusun sebanyak 30 item, terdiri dari 15 item favorabel dan 15 item unfavorabel.

Adapun rincian selengkapnya dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 3.4

Blue-print Skala Gaya Belajar

No.	Indikator	Jenis Item		Jumlah	%
		(F)	(UF)		
1.	Auditori :				
	a. Mampu mengingat dengan baik materi yang didiskusikan dalam kelompok atau kelas.	1, 2, 3, 4, 5	16, 17, 18,	10	33,3%

Dalam hal ini peneliti memakai teknik sampling *purposive sample* yang dilakukan dengan cara mengambil subyek bukan didasarkan atas strata, random atau daerah tetapi didasarkan atas adanya tujuan tertentu. Teknik ini dilakukan karena adanya pertimbangan, diantaranya karena adanya keterbatasan waktu, tenaga dan dana, sehingga tidak dapat mengambil sampel yang besar dan jauh (Arikunto, 1992).

Jadi yang menjadi sampel dalam penelitian ini adalah siswa kelas V SDN Cangkring Turi Prambon-Sidoarjo yang berjumlah 37 siswa.

G. Teknik Analisis Data

Dalam penelitian kuantitatif, analisis data merupakan kegiatan setelah data dari seluruh responden atau sumber data lain terkumpul. Kegiatan dalam analisis data adalah mengelompokkan data berdasarkan variabel dan jenis responden, mentabulasi data berdasarkan variabel dari seluruh responden, menyajikan data tiap variabel yang diteliti, melakukan perhitungan untuk menjawab rumusan masalah, dan melakukan perhitungan untuk menguji hipotesis yang telah diajukan.

Teknik analisis data dalam penelitian kuantitatif menggunakan statistik. Terdapat dua macam statistik yang digunakan untuk analisis data dalam penelitian, yakni *statistik deskriptif*, dan *statistik inferensial*. Sedangkan statistik inferensial meliputi *statistik parametris* dan *statistik nonparametris* (Sugiyono, 2009).

Analisis data merupakan suatu langkah yang sangat penting dalam sebuah penelitian, karena dengan analisis data terjadi proses penyederhanaan

data dalam bentuk yang lebih mudah dibaca dan diinterpretasikan sehingga memudahkan dalam pemecahan masalah penelitian. Dalam hal ini metode statistik merupakan cara untuk memperoleh data dan menarik kesimpulan yang diteliti serta kesimpulan-kesimpulan yang logis dari pengolahan data. Hal ini disebabkan, data kurang mempunyai banyak arti apabila disajikan dalam bentuk yang masih mentah.

Menganalisis data merupakan suatu langkah yang kritis dalam penelitian, penelitian harus memastikan pola mana yang harus digunakan apakah menganalisis statistik atau non statistik. Pemilihan ini tergantung dari jenis data yang dikumpulkan, pada penelitian ini merupakan data kuantitatif yaitu dalam bentuk bilangan atau angka.

Berdasarkan permasalahan yang diteliti yang dirumuskan, dan data yang dikumpulkan, teknik analisis data yang digunakan adalah teknik analisis *Kruskal-Wallis Test*, dengan melakukan uji tersebut untuk dua sampel atau lebih dengan membandingkan rata-rata dua kelompok kasus. Kasus yang di uji bersifat *purposive* (bertujuan).

H. Analisis Data

Penganalisisan data merupakan suatu proses lanjutan dari proses pengolahan data untuk melihat bagaimana menginterpretasikan data, kemudian menganalisis data dari hasil yang sudah ada pada tahap hasil pengolahan data. Analisis data dilakukan dengan menggunakan bantuan komputer program *SPSS for Windows* versi 11.5. Karena data berdistribusi tidak normal, maka dalam analisis data menggunakan statistik nonparametrik.

BAB IV

HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Hasil Penelitian

1. Persiapan dan Pelaksanaan Penelitian

a. Persiapan Penelitian

Dalam mengadakan suatu penelitian langkah awal yang perlu dilakukan adalah persiapan penelitian terlebih dahulu agar pelaksanaan penelitian dapat berjalan dengan efektif dan efisien. Persiapan yang perlu dilakukan oleh peneliti meliputi persiapan studi pustaka, penyusunan instrument penelitian dan penentuan skoring serta persiapan administrasi. Namun sebelum persiapan penelitian ini dilakukan, ada tahap lain yang harus dilakukan oleh peneliti yaitu merumuskan masalah yang akan dikaji dan penentuan tujuan penelitian. Setelah rumusan masalah dan tujuan penelitian tercapai, selanjutnya peneliti melakukan persiapan penelitian.

b. Pelaksanaan Penelitian

Dalam melaksanakan penelitian, peneliti melakukan penelitian mulai tanggal 30 maret 2011, peneliti melakukan observasi dan wawancara terlebih dahulu pada kepala sekolah dan guru agama pada siswa kelas V. Untuk kemudian peneliti meminta data-data sekolah dan data-data yang berkenaan dengan sampel yakni siswa kelas V, sedangkan perolehan data diperoleh peneliti secara bertahap.

ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD). Ditolak. Artinya tidak ada perbedaan hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD).

Setelah dilakukan analisis data dengan menggunakan analisis *Kruskal-Wallis Test*, maka diperoleh hasil bahwa tidak ada perbedaan hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD).

C. Pembahasan Hasil Penelitian

Setelah dilakukan analisis data dengan cara membandingkan nilai t hitung dengan t tabel, maka dapat diperoleh hasil sebagai berikut: t hitung $<$ t tabel ($5.591 < 1.113$), dan dengan membandingkan taraf signifikansi *Asymp. Sig. (asymptotic significance)* dengan galatnya dapat diperoleh signifikansi sebesar 0.579, karena signifikansinya >0.05 , maka dapat diartikan bahwa tidak ada perbedaan hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD).

Dengan diterimanya hipotesis Nihil dalam penelitian ini berarti belum dapat mendukung landasan teori yang ada, setiap siswa mempunyai gaya belajar yang berbeda-beda tentunya hal ini sangat berpengaruh terhadap hasil belajar siswa. Menurut Rita Dunn, Deporter & Hernacki (2000), mengatakan bahwa murid yang diajar dengan gaya belajar yang lebih tepat bagi mereka telah menunjukkan peningkatan dalam proses belajar mengajar, meningkatkan

toleransi terhadap cara-cara belajar yang berbeda dan dapat meningkatkan prestasi akademik. Bila dilihat pada nilai (hasil belajar) siswa SDN Cangkring Turi Prambon-Sidoarjo, nilai mata pelajaran agama Islam (PAI) pada siswa yang memiliki gaya belajar visual memiliki nilai yang cukup bagus dibandingkan dengan siswa yang memiliki gaya belajar auditori dan kinestetik. Salah satu siswa yang mempunyai gaya belajar visual memperoleh nilai (hasil belajar) tertinggi dalam satu kelas dengan nilai 91 yang mana antara gaya belajar siswa dan cara mengajar secara visual berpengaruh terhadap hasil belajar, tentunya hal ini sesuai dengan teori yang dikemukakan oleh Rita Dunn, Deporter & Hernacki (2000) diatas. Akan tetapi dari hasil penelitian yang diperoleh menunjukkan bahwa tidak ada perbedaan hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD).

Dengan adanya penelitian ini, hal yang terpenting adalah siswa dapat mengetahui gaya belajar yang dimilikinya. Sehingga siswa dapat belajar menggunakan gaya belajar yang sesuai dengan siswa tersebut, hal ini tentunya dapat membantu siswa dalam proses belajar mengajar dengan nyaman. Begitupun dengan para pengajar (guru) diharapkan dapat mengetahui masing-masing gaya belajar siswa, sehingga guru dapat menyesuaikan cara mengajarnya dengan gaya belajar masing-masing siswa. Sehingga gurupun bisa belajar dengan berbagai gaya belajar siswa demi terwujudnya pembelajaran secara efektif.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian ini, maka dapat diambil kesimpulan bahwa tidak ada perbedaan hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar (SD).

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian, dapat disarankan beberapa hal sebagai berikut:

a. Bagi subyek (Siswa)

Diharapkan hasil penelitian ini dapat memberi informasi tentang permasalahan yang berkaitan dengan dirinya, khususnya tentang hasil belajar siswa ditinjau dari gaya belajar siswa (auditori, visual, dan kinestetik) pada tingkat sekolah dasar negeri (SDN) Cangkring Turi Prambon-Sidoarjo.

b. Bagi Guru

Dari hasil penelitian ini penulis berharap agar para guru dapat memperhatikan tentang gaya belajar masing-masing peserta didiknya, sehingga hal ini dapat meningkatkan hasil belajar pada siswa-siswi secara maksimal.

- Latipun, (2006). *Psikologi Eksperimen*, Malang : Universitas Muhammadiyah Malang.
- Muhid, Abdul, (2007). *Modul Analisis Statistik Inferensial Statistik Nonparametrik Program SPSS FOR Windows*, Surabaya : Prodi. Psikologi, Fak. Dakwah.
- Mudjiono & Dimiyati, (1999). *Belajar dan Pembelajaran*, Jakarta: Rineka Cipta.
- Mardalis, (2004). *Metode Penelitian Dalam Suatu Pendekatan Proposal*, Jakarta : Bumi Aksara.
- Maulida, Dina, (2008). *Pengaruh Gaya Belajar (Visual, Auditorial, & Kinestetik) Terhadap Prestasi Belajar Siswa Kelas I Penjualan SMK Muhammadiyah 2 Malang Pada Mata Pelajaran Kewirausahaan Tahun Ajaran 2007/2008*, Skripsi : Jurusan Pendidikan Tata Niaga Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Malang.
- Nasutoin, S, (1995). *Berbagai Pendekatan Dalam Proses Belajar Mengajar*, Jakarta : Bumi Aksara.
- Rusyan, T, Kusdinar, A & Arifin, Z, (1989). *Pendekatan dalam proses belajar mengajar*, Bandung: Remaja Karya.
- Samples, B, (2002). *Revolusi Belajar Untuk Anak*, Bandung: Kaifa.
- Sarwono, J, (2006). *Metode Penelitian Kuantitatif Dan Kualitatif*, Yogyakarta : Graha Ilmu.
- Sahertian, C. D.W, (2004). *pengaruh penggunaan bahan ajar dan gaya belajar terhadap hasil belajar*. file:// Christiana 6-04.html)
- Saefurohman, U, (2009). *"Gaya Mengajar Guru adalah Gaya Belajar Siswa"*, (<http://www.tribunjabar.co.id/read/artikel/9935/gaya-mengajar-guru-adalah-gaya-belajar-siswa>).
- Silberman, L. M, (2006). *Active Learning*, Bandung : Nusamedia.
- Slameto,(2003). *Belajar dan Faktor-faktor Yang Mempengaruhinya*, (Jakarta: Rineka Cipta. Dalam <http://indramunawar.blogspot.com/2009/06/faktor-faktor-yang-mempengaruhi-hasil.html>
- Sukmdinata, N. S, (2005). *Landasan Psikologi Proses Pendidikan*, Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Sudjana, N, (2005). *Penilaian Hasil Proses Belajar Mengajar*, Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.

